

## ANNEXE

### Un territoire qui dispose de plus d'emplois que d'actifs résidents

Après une tendance à la hausse entre 1990 et 2013, un territoire qui fléchit en 2018, mais dont les 2 centralités Riscle et Aignan remplissent leur fonction de « pôle d'emplois ».

Evolution du nombre d'emplois dans le territoire de la CCAA :

1975	1982	1990	1999	2008	2013	2018
2265	2608	2456	2550	2720	2945	2863

Taux d'évolution annuelle de l'emploi :

	Gers	CCAA	Riscle	Aignan
<b>2013/2018</b>	-0.28%	-0.56%	0.32%	0.22%
<b>2008/2013</b>	+0.27%	+1.60%	0.48%	2.63%
<b>1999/2008</b>	+1.00	+0.72%	1.42%	-0.75%

Indice de concentration d'emploi :

	Gers	CCAA	Riscle	Aignan
<b>2018</b>	91.2	113.2	163	189.9
<b>2018/2013</b>	-0.5	-1.6	+2.1	+23.6

L'indice de concentration de l'emploi mesure le rapport entre le nombre d'emplois total proposés sur un territoire et le nombre d'actifs occupés (actifs en emploi) qui y résident. Cet indicateur permet d'apprécier la fonction de pôle d'emploi ou la fonction résidentielle d'un espace. Si cet indice est supérieur à 100 alors le nombre d'emplois proposés localement est plus important que le nombre d'actifs qui y résident et qui ont un emploi. Dans ce cas, le territoire considéré occupe une fonction de pôle d'emploi.

Comparée au département du Gers, la CCAA (pour la population en âge de travailler) se caractérise en proportion :

- D'une part : par moins d'actifs occupés et de chômeurs, plus d'inactifs ;
- D'autre part : par moins de temps partiel (notamment pour les femmes) ;
- Et enfin : par une précarité qui s'accroît

	2008	2013	2018
Ensembles	19.9%	17%	22.1%
Femmes	23%	15.9%	23.5%
Hommes	17%	18.5%	20.8%

Aucun élément ne permet de préciser si ces situations sont choisies ou subies.

Répartition de la population en âge de travailler (15/64 ans) en 2018 :

	Gers	CCAA	Riscle	Aignan
<b>Actifs Occupés</b>	67.3%	63.9%	60.9%	60.9%
<b>Chômeurs</b>	8.2%	8%	9.6%	10.1%
<b>Inactifs</b>	24.5%	28.1%	29.4%	29%

La population "inactive" correspond à la population des 15-64 ans qui ne se déclare ni en emploi, ni au chômage. A titre d'exemple, il peut s'agir d'étudiants ou de personnes "au foyer".

Part des actifs ayant une activité à temps partiel en 2018

	Gers	CCAA	Riscle	Aignan
<b>Ensembles</b>	17.4%	15.9%	19.8%	18.5%
<b>Femmes</b>	26.8%	23.3%	29.6%	31.5%
<b>Hommes</b>	8.6%	9.1%	11.9%	7.6%



## ANNEXE

Les salariés en emplois précaire en 2018 :

	Gers	CCAA	Riscle	Aignan
<b>Ensembles</b>	15.8%	22.1%	17.5%	27.7%
<b>Femmes</b>	15.8%	23.5%	14.6%	34.7%
<b>Hommes</b>	15.8%	20.8%	20.4%	19.8%

Les emplois précaires correspondent à la part des contrats qui ne sont pas des contrats à durée indéterminée. Il s'agit des contrats en intérim, apprentissage, les emplois jeunes, CES (contrats emploi solidarité), contrats de qualification ou autres emplois aidés, les stages rémunérés en entreprise et les autres emplois à durée limitée, CDD (contrats à durée déterminée), contrats courts, saisonniers, vacataires, etc.

Sur le territoire de la CCAA : on observe une précarité plus importante que dans le Gers.

A Riscle : inversion de la précarité hommes/femmes entre 2008 et 2018, en 2018 on constate une baisse de la précarité pour les femmes (27.9% en 2008 et 14.6% en 2018), pour les hommes une augmentation (9.4% en 2008 et 20.8% en 2018).

A Aignan : une précarité des femmes qui augmente fortement (15.8% 2008 et 34,7% en 2018), une précarité femmes et hommes confondus bien au-dessus de celle de la CCAA.

**Des actifs qui chaque année, un peu plus, changent de commune pour se rendre sur lieu de travail et qui viennent de plus en plus en voiture et en 2 roues au détriment des transports en commun (quand ils existent ... cf. Aignan)**

Les actifs qui changent de commune pour se rendre sur le lieu de travail

	Gers	CCAA	Riscle	Aignan
<b>2018</b>	62.8%	64.1%	52.4%	47.9%
<b>2013</b>	60%	62%	50.2%	41.7%
<b>2008</b>	57.8%	60.4%	49%	42%

Les chiffres plus bas pour Marciac et Plaisance sont à corréliser avec l'indice de concentration d'emplois très favorable pour ces 2 communes (on vient travailler à Marciac et Plaisance).

Modes de déplacements des actifs vers leur lieu de travail en 2018 :

2018/2008	Gers	CCAA	Riscle	Aignan
<b>En voiture</b>	83.6%/79.9%	80.5%/79.5%	74.6%/72.6%	79.6%/80%
<b>En Transport en commun</b>	1.7%/1.6%	2.8%/2.5%	4.9%/4%	0%/0%
<b>En 2 roues</b>	1.8%/2.2%	2.5%/2.4%	4.1%/2.3%	2%/3.2%

Les chiffres INSEE et Observatoires des territoires ne sont pas cohérents en 2018, à regarder !

## REVENUS

**Un territoire où les foyers disposent de revenus modestes, qui proviennent en grande partie des pensions et des retraites.**

Une part des foyers fiscaux imposés dans la CCAA (42.1%) en 2019, moins importante que dans le département (46.1%) et la région (46.7%). Les 2 centralités : Riscle (42.6%) à une part très légèrement supérieure à la CCAA, alors qu'Aignan (36%) affiche une part très inférieure à la CCAA et de moins de 10 points par rapport au département et à la région.

Une part des foyers fiscaux concerné par les pensions et retraites dans la CCAA (48.3%) en 2019, plus importante que dans le département (44.1%) et la région (37.8%). Les 2 centralités : Riscle (51.4%) et Aignan (53%) affichent une part plus importante que la CCAA, le Département et la région :

**Un revenu mensuel moyen plus faible que dans le département ( 13%) et la région (**

Un revenu mensuel moyen dans la CCAA de 1688€ en 2019, bien inférieur au département (1943€) et à la région (2057€). Dans les 2 centralités : Riscle (1698€) et Aignan (1472€)

Cette tendance est confirmée par la médiane du revenu annuel disponible par unité de consommation (1) qui est de 19 950€ dans la CCAA, alors qu'elle est de 20 950€ dans le département (-1000€ / -5%). Dans les 2 centralités : Riscle (19730€) et Aignan (19300€)

Unité de consommation (1) : c'est un système de pondération attribuant un coefficient à chaque membre du ménage et permettant de comparer les niveaux de vie de ménage de tailles ou de compositions différentes (INSEE).



## ANNEXE

### Un taux de pauvreté dans la CCBVG plus important que dans le département

Un taux de pauvreté en 2019 dans la CCAA (17%) supérieur à celui du département (14.7%) et très légèrement supérieur à celui de la région (16.8%). Dans les 2 centralités : Riscle (ND) et Aignan (ND)

### L'Office de Tourisme « Pays du Val d'Adour, Marciac, Madiran Saint Mont » est structuré à l'échelle du Pays.

Une présence dans 3 bureaux d'informations touristiques répartis sur chaque communauté de communes : le bureau principal à Marciac ouvert à l'année, 2 bureaux ouverts 9 mois sur 12 l'un à Maubourguet, l'autre à Riscle. Cette présence est complétée par 2 points d'informations touristiques installés dans les Maisons France Service de Vic en Bigorre et de Rabastens de Bigorre.

L'office de tourisme a mis en place un schéma d'accueil et de diffusion de l'information (SADI) pour être présent là où sont concentrés les flux en période estivale : sites de visites patrimoine (Tour de Termes d'Armagnac et Château de Montaner) / marchés de pleins vents de Plaisance du Gers et d'Aignan / évènementiels structurants œnotouristiques : Saint Mont vignoble en fête, vignobles en course, festival de Madiran.

Le contrat Grand Site Occitanie piloté par la ville de Marciac (festival Jazz In Marciac) permet désormais un rayonnement de cette politique régionale à l'échelle de tout le territoire du Pays du Val d'Adour.

### Des compétences mobilisées et reconnues pour servir une stratégie

L'office de tourisme est classé en catégorie 1 par « Atout France », marqué « Qualité Tourisme » et labellisé « Tourisme et Handicaps ». Il dispose d'une immatriculation « Opérateur de Voyages » pour commercialiser des séjours packagés. Une équipe de 12 professionnels dont les missions sont organisées sur 4 grands registres : le développement de projets structurants et évènementiels concomitants, la promotion communication et commercialisation, l'accueil et la diffusion d'informations, l'accompagnement des sociaux professionnels et des entreprises touristiques du territoire (catalogue d'offres de services, ateliers thématiques et accompagnements individuels).

### Un projet de développement établi et orienté vers le « slow tourisme »

Véritable filière plébiscitée par la Direction Générale des Entreprises (DGE) et les échelons régionaux et départementaux du tourisme institutionnel. Les circuits courts, la valorisation des patrimoines à visée écologique, les liens sociaux sont au cœur de ce positionnement stratégique.

Le plan marketing (tri-annuel) et le plan d'actions (annuel) ont été validés en conseil d'administration et présentés à l'ensemble des élus du PETR.

### L'offre touristique est directement liée au tourisme vert/de loisirs et au tourisme patrimonial.

La proximité de pôles touristiques régionaux majeurs (Pic du Midi de Bigorre, le cirque de Gavarnie, Lourdes, Auch, Condom ...) induit des opportunités de développement non négligeables pour le territoire, mais sous-entend de pouvoir capter ce tourisme de « passage ».

La stratégie de développement cible la clientèle des centres urbains de proximité (Bordeaux, Toulouse, Agen, Pau).

### La clientèle locale excursionniste constitue une part importante des consommateurs de l'offre touristique, culturelle et de loisirs.

Une démarche de médiation vers les habitants, prescripteurs des offres, se met en place avec l'Office de tourisme du Pays, en partenariat avec la structure nationale « In Site » qui place des jeunes volontaires en service civique dans les campagnes pour accompagner la dynamique des territoires ruraux.



## ANNEXE

### L'offre touristique du territoire s'appuie aussi sur 3 piliers formalisés au sein d'une charte de

**Le cadre naturel** : la diversité des paysages et des biotopes permet de développer des activités touristiques en lien avec la nature : randonnées, activités sportives ou de loisirs. Le développement des locations de Vélos à Assistance électriques chez des prestataires vigneron est accompagné par la dynamique mobilités actives locale, plébiscité par les échelons départementaux et régionaux du tourisme institutionnel. Le chemin de Saint-Jacques de Compostelle permet d'attirer de nombreux pèlerins, notamment dans les villages étapes de Maubourguet et Marciac. L'homologation en GR du sentier de l'Adour via Maubourguet, jusqu'à Nogaro pour connecter les GR 65 et GR 653 permettra de relier l'ensemble des chemins de Saint-Jacques du nord de l'Occitanie et du piémont pyrénéen.

**Le patrimoine** : il existe une importante densité de sites médiévaux caractéristiques du Sud-Ouest, notamment 3 sites majeurs classés Monuments Historiques : Tour de Termes d'Armagnac, Abbaye de Saint Sever de Rustan, Château de Montaner. Les villages organisés en Bastide ou en Castelnau remportent un intérêt fort des visiteurs.

La valorisation des patrimoines culturels et naturels du territoire se manifeste par une saison culturelle d'animations festives et artistiques portée par le secteur associatif et culturel permettant de capter des soutiens financiers de nouveaux partenaires institutionnels (DRAC, Service culture de la Région Occitanie, fonds régionaux arts contemporains Occitanie et Nouvelle Aquitaine ...)

**L'agritourisme** : secteur autour duquel l'offre touristique est historiquement structurée.

La gastronomie et sa dimension festive réputées du Sud-Ouest combinée à la présence de 6 dénominations viticoles (Madiran et Pacherenc du Vic Bilh, Saint Mont, Côtes de Gascogne, Armagnac, Floc de Gascogne) a permis de diversifier l'offre œnotouristique et spiritouristique du territoire.

Un travail collectif entre les filières viticoles, l'Office de Tourisme et le PETR du Pays du Val à d'Adour à permis d'aboutir à la création du « livre de marque œnotourisme » et de renforcer la montée en gamme, la labellisation et la professionnalisation des opérateurs (vignerons, hébergeurs, restaurateurs et prestataires d'activités touristiques. La gastronomie du Sud-Ouest plébiscité par le festival des tablées de Vic en Bigorre classée « Ville Gourmande ».

### A l'échelle de la

Patrimoine remarquable :

Les arènes de Riscle, Aignan et Sarragachies, la Tour de Termes d'Armagnac, la base de loisirs d'Aignan labellisée pavillon bleu (la seule dans le Gers), les vignobles du territoire sont concentrés sur cette collectivité (vignerons indépendant et caves coopératives), le monastère de Saint Mont, une parcelle de vigne pré phylloxérique est inscrite aux monuments historiques.

Capacités d'accueil touristique : En 2020 l'INSEE, on recense :

- 3 hôtels (dont 1 à Riscle, 1 à Aignan) pour une capacité de 28 chambres (18 non classées et 10 en 2 étoiles) ;
- 3 campings (dont 0 à Riscle, 1 à Aignan) pour une capacité de 170 emplacements (dont 113 non classés et 57 en 3 étoiles) ;
- Aucune capacité n'apparaît en « autres hébergements » (villages vacances, résidence de tourisme, auberges de jeunesse, centres sportifs).

Le diagnostic du Plui fait apparaître une assez faible capacité d'accueil touristique.

De nombreux gîtes et chambres d'hôtes viennent compléter cette offre.

La fermeture du camping situé en zone inondable à Riscle semble entraîner des conséquences sur l'attractivité touristique et économique notamment pour les commerces de proximités Risclais.



## NUMERIQUE

---

### MONTEE PROGRESSIVE

La couverture numérique sur la Communauté de Communes Armagnac Adour n'est aujourd'hui disponible que via le réseau ADSL. La quasi totalité des locaux d'habitations et professionnels sont éligibles à cette technologie, même si une part minimale de locaux restent à raccorder sur quelques communes rurales.

Depuis 2013, la Communauté de Communes s'est engagée dans un plan de développement du haut débit sur son territoire par le biais du syndicat Gers Numérique, syndicat départemental qui s'est donné comme objectif de permettre à tous les foyers gersois de recevoir une connexion Internet au moins supérieure à 8Mbit/s (Haut Débit).

En 2018, 7 communes ne bénéficient qu'à la marge de ces débits d'au moins 8 mégas (moins de 10% des locaux). 12 communes présentent plus de 80% des locaux bénéficiant de ce débit. Les objectifs poursuivis par le syndicat Gers Numérique sont donc en bonne voie mais il existe aujourd'hui d'importantes disparités entre les communes. Enfin, 5 communes disposent du Très Haut Débit supérieur à 30 Mbit/s (au moins 50% des locaux). C'est notamment le cas de Riscle, Saint Aignan où sont localisées les zones d'activités économiques, mais aussi Tarsac e Très Haut Débit est également en développement sur Saint Mont, Viella, Bouzon Gellenave, Lelin Lapujolle ou encore Termes d'Armagnac. Le développement numérique constitue aujourd'hui une forte opportunité pour l'attractivité du territoire, résidentielle, économique et touristique.

Selon l'ARCEP, en 2018, le territoire dispose enfin d'une très bonne couverture par le réseau téléphonique (communications voix/sms à l'extérieur et dans les bâtiments) même si le niveau reste moins performant sur certaines parties (bonne couverture : voix/sms à l'extérieur et dans les bâtiments dans la plupart des cas). La frange Est du territoire présente encore quelques zones où la couverture est limitée (communications difficiles dans les bâtiments), ce qui concerne très ponctuellement d'autres communes.

L'ensemble des communes sont totalement couvertes par le réseau 3G. Le réseau 4G est aujourd'hui très peu accessible.

Toutefois, le déploiement de la fibre (FTTH) est en cours sur le territoire Armagnac Ad s'agit du déploiement de la fibre optique depuis le nœud de raccordement optique (lieu d'implantation des équipements de transmission de l'opérateur) jusque dans les logements ou locaux à usage professionnel. Cette technique permet un débit jusqu'à 1 Gbit/s en réception (download) et jusqu'à 200 Mbit/s en émission (upload).

